
Ответить непрОстО. если в Ленинском 
районе для немногочисленных жителей 
трех- и пятиэтажек есть где походить по 
уютным зеленым улицам, то в густоза-
селенных районах – правобережном и 
Орджоникидзевском – мало мест, где 
можно погулять семейным парам с 
детьми, пообщаться молодым. 

Истоки этого «неблагоустройства» понятны: 
они связаны с общим подходом к устрой-
ству «блага» для народа в нашей стране.

Наше государство, по Конституции, ранее 
социалистическое, а сейчас просто социаль-
ное, но, видимо, все равно доброе, всегда 
умудрялось заботиться о благе человека, не 
особо спрашивая его, что он сам под благом 
понимает, и, тем более, не думая о том, что 
ему в будущем предстоит оставить детям. Му-
дрый Платон считал высшим благом красоту, 
а духовное восхождение к ней – неоспоримой 
обязанностью смертных. И греки 2,5 тысячи 
лет назад создали величайшие образцы кра-
соты – ориентиры для всего человечества. 
И – жили в окружении красоты.

Конечно, в нашей ранее крестьянской стра-
не процесс урбанизации шел очень быстро, 
сознание новых горожан не успевало осваи-
вать ценности городской цивилизации. Многое 
навязывали сверху, гражданского общества не 
было, противостоять многим глупостям началь-
ников, закончивших лишь краткие курсы парту-
чебы, было опасно. Вспомните К. Ворошилова, 
который, не веря геологам, заставил в поисках 
руды копать шурф в горе Магнитной. Видимо, в 
условиях тотального контроля одной атмосферы 
возвышенных мечтаний о красивом будущем 
было недостаточно для реализации интересных 
идей, которые рождает каждая революция. 

Дело не только в жесткости советских норм и 
ограниченности средств. Обоснованно гордясь 
производственными успехами, к благоустрой-
ству относились по остаточному принципу, не 
заглядывая вперед. Хотя Магнитогорск должен 
был стать символом социалистической мечты о 
городе-саде. И, по большому счету, историческим 
местом в городе является не Ленинский район 
с грубоватыми ремесленными копиями образ-
цов классической архитектуры, скрывавшими 
неудобство коммунальных квартир, а комплекс 
Соцгород, который сейчас выглядит убого. И 
многие могут не увидеть замысел передовых 
архитекторов того времени. Ключевое слово 
здесь – комплекс. Революционные идеи новой 
архитектуры не могли быть полностью реализо-
ваны не в силу их социальной утопичности, а 
скорее из-за ограниченности мировоззрения 
вождей народа. Но формировать человека новой 
эпохи хотели в условиях красоты. Предусмотрены 
были и парки, и скверы, и скульптуры, и фонтаны. 
Была продумана гармоничность объемов зданий 
и окружающих их пространств. Кстати, интерес 
к нему постоянно проявляют отечественные и 
иностранные историки архитектуры. На днях 
принято решение о внесении квартала № 1 в 
госреестр как памятника градостроительного 
искусства федерального значения. Я обратил 
внимание, что современный элитный поселок 
в Москве рядом Речником – Остров Фантазий, 
который тоже хотели снести, построен в стиле 
«хай-тек» – преемнике конструктивизма 20-х, 
используя который и начинали строительство в 
Магнитке. Как хорошо смотрится этот продуман-
ный гармоничный комплекс! Среди московских 
богатеев появились люди со вкусом. 

Китайский и казахский опыт показывает, 
что если вожди народа настроены на со-
временные преобразования, то с помощью 
вчерашних крестьян можно строить лучшие 
в мире города в стиле конструктивизма, де-
конструктивизма, хай-тека. Поэтому особенно 
обидно, что наш город – родоначальник новой 
градостроительной концепции – оказался, мяг-
ко говоря, провинциальным. Вроде и неплохой 
город, но банальный, без полета.

Социальные идеи и фантазии архитекторов 
20-х мы не продолжили. А, как известно, хо-
рошей архитектуры без фантазий не бывает. 
Прагматизм привел к тому, что сейчас перед 

нашими глазами серая, давящая на психику 
масса домов. Какое пространство, какой ланд-
шафт, где им взяться? Места не оставили!

В последнее время челябинцы строят нам 
новые ярко раскрашенные дома, иногда, прав-
да, безвкусно. Но все же веселее стало. Строят 
эклектично, с конкуренцией разнородных мате-
риалов, цветов и объемов, как в микрорайоне 
Магнитный. Единого комплекса не получилось, 
разнообразие могло быть 
интереснее внутри одного 
стиля. Просмотрели власти 
в условиях относительной 
свободы выбора. Какое-то 
крестьянское отношение – 
свежо, чистенько, и ладно. 
Построже нужно относить-
ся к строителям, которые хотят удержаться 
на современном рынке, пусть основательнее 
вкладываются в свою стройиндустрию.

Не знаю, но, кажется, можно было обойтись 
без устаревших панельных серий прямоу-
гольных зданий. И Магнитострой строит дома 
какой-то упрощенной серии. На дворе ХХI век, 
принят курс на модернизацию. Строят дом 
сейчас, а стоять он будет лет 50 и больше. В 
ближайшее время будем думать, как сносить 
«хрущевки» – не вечные же они. В Москве по-
следние пятиэтажки к 2012 году снесут, а по-
том – 9- и 12-этажки конца 60-х. Могут сказать, 
везде так строили – типовые серии. Везде, да 
не везде. Там, где у градоначальников были 
вкус и воля, они и при типовом домостроении 
украшали город за счет новых ландшафтных 
решений: площадей, парков, скверов, аллей, 
скульптур. Вид примитивных зданий смягчался 
интересным ландшафтом.

Мне повезло: я бывал в таких городах, как 
Ангарск  с населением 250 тысяч. Проекти-
ровщик тот же, что и у нас, и строился город в 
одно время. Попутно замечу, там нет часового 
завода, а музей часов есть: взяли и собрали 
часы со всего света, хотят интересно жить, 
гордятся своим увлечением, непохожестью на 
других. А мы могли бы музей этнографического 
искусства открыть – наши металлурги по всему 

миру работали, сувениров много привезли. В 
Ангарске семь парков, весь город в зелени.

Мы умудрились 80 лет не иметь ни одного 
парка, кроме левобережного. Заросшие зе-
леные зоны, которые иногда пытаются назвать 
парками, явно непригодны для отдыха. На 
довольно большом водоеме – заводском водо-
хранилище – потеряли прибрежную полосу, где 
нужно сделать набережную. Потеряли интерес-

ное пространство на улице 
Завенягина: можно было 
разбить парк или большой 
сквер. Так и просилась до-
рога к красивому храму.

 В цивилизованных об-
ществах принято деликатно 
обращаться с правами 

всех граждан. Иначе зачем провозглашать 
социальную направленность государства? Не-
справедливость, невнимание возвращаются 
через невоспитанность, а порой и вандализм 
горожан. Если мы хотим, чтобы город стал 
чистым, то сначала должны показать, как 
мы хотим сделать его красивым. С народом 
нужно поделиться планами, фантазиями, если 
хотите, дать надежду. Горожане тоже, как и на-
чальство, часто отчуждены от понимания, что 
материальные объекты – архитектура, скуль-
птура, уличная мебель – часть их городской, 
цивилизованной, духовной культуры. Задача 
реформаторов благоустройства – сделать го-
рожан союзниками. 

К слову, современные градостроительные 
теории отдают приоритет в определении тен-
денций развития городов не архитекторам, а 
социальным проектантам, появилось новое 
направление – социология архитектуры.

Сегодня движения навстречу интересам 
горожан, к сожалению, нет. На сайте адми-
нистрации города нет генерального плана, 
как в Тольятти, Череповце, Белгороде, Че-
лябинске… Хотя план, вроде, утвержден в 
позапрошлом году. И этот «секретный план» 
довольно интересен. Жители города, правда, 
могут с ним познакомиться только на стенде 
в управлении архитектуры, и там нет ссылок 

на сроки выполнения. Но есть схема разме-
щения будущих объектов. Из «разведданных» 
следует, что планируется строительство парка, 
развлекательных центров, оранжерейного 
комплекса, музеев, даже яхт-клуба. Вопрос: 
когда это будет построено? Может быть, если 
бы открыто обсуждали, то быстрее.

У комбината прекрасный опыт строительства 
отличных комплексов в Абзакове и на Банном. 
Зная мнение горожан об объектах генплана, 
выделили бы приоритеты, какие-то объекты 
могли быть, наверное, построены и в городе 
в короткие сроки. Видимо, прежние админи-
страции не сумели выделить важные элементы 
инфраструктуры города.

Еще пять лет назад смотрел план по строи-
тельству большого количества объектов 
торгово-развлекательной зоны на набережной 
реки Миасс в Челябинске. Уже сегодня все 
воплощено в реальность.

Смотрю генплан Череповца. Указаны сро-
ки, суммы затрат... У них, кстати, два парка 
культуры и отдыха на 300 тысяч населения, 
они строят огромный третий развлекатель-
ный парк.

В южной части нашего города не осталось 
мест для будущего парка, а без него в городе 
жить неуютно, неправильно. Побывайте в 
парках Челябинска, получите огромное удо-
вольствие, особенно ваши дети. Может, ор-
ганизуем челночные автобусные экскурсии? 
Постыдимся и у себя что-нибудь подобное, а 
может, и интереснее сделаем?

В последние годы проявляется тенденция к 
улучшению состояния городской среды: при-
ведены в порядок дороги, появилось красивое 
цветочное оформление. Сейчас в городе разра-
батывают концепцию благоустройства. Хорошо 
бы не сводить ее к очередным правилам бла-
гоустройства, а создать концепцию городской 
красоты, в которую эти правила органично 
впишутся. За образец можно взять «Генераль-
ную схему комплексного благоустройства Мо-
сквы», творчески извлечь из нее интересные 
идеи. Она, кстати, сопровождается хорошей 
нормативной базой, которую можно привязать 
к местным условиям. Неплохо было бы, если 
в нашей концепции будут учтены следующие 
моменты: 

разработка системы показателей благоу-
стройства (белгородский образец имеется), в 
которой бы отслеживалась динамика измене-
ний по годам;

утверждение городских норм по благоустрой-
ству, как в Москве;

ведение паспортов микрорайонов по бла-
гоустройству, в котором учесть озеленение, 
обеспечение детских и спортивных площадок, 
строительство малых архитектурных форм, со-
стояние дорог и тротуаров;

ведение колористических паспортов зданий, 
которые должны быть согласованы с управле-
нием архитектуры города;

строительство парков, скверов в городе, в 
том числе и с развлекательными зонами;

установка скульптур в скверах и парках;
проведение архитектурных конкурсов по 

будущим городским объектам.
Если будут введены количественные показа-

тели, определены ответственные, можно будет 
спросить и с исполнителей, и с депутатов. По 
итогам года в городских СМИ можно публико-
вать информационный бюллетень, в котором 
изменения будут отражаться не общими сло-
вами, а конкретными цифрами, как в отчетах 
акционерных обществ.

В ближайшее время мы проведем «круглый 
стол» на тему о благоустройстве в городе с уча-
стием квалифицированных экспертов и внесем 
реальные предложения в разрабатываемую 
концепцию, продумаем механизм, как при-
влечь горожан к обсуждению данной темы. 

Городская программа «Чистый город», иници-
ированная местным отделением партии «Еди-
ная Россия» – одна из первых ступеней в этом 
движении, и если на ее подъеме возникнет 
взаимопонимание у горожан и градоначаль-
ников, то укрепится надежда, что можно будет 
прогуливаться по красивому городу-саду 

Владимир иШимОВ, 
социолог
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 Научите вашу душу не только воспринимать, но впитывать в себя прекрасное. Вера комиссаржеВская

Задача реформаторов 
благоустройства –  
сделать горожан  
своими союзниками

Знойным летом у многих горожан часто возникает вопрос:  
«Где прогуляться вечером, когда спадает жара?»

Нам нужен город-сад


